L'ordre seigneurial, la formation et la domination des campagnes :

Introduction:

Contrairement au monde musulman, l'Occident médiéval est beaucoup plus rural. (*la majorité de la population vit à la campagne*). Suite aux invasions, **la plupart des terres appartiennent à des seigneurs appelées seigneuries.**

- **Les paysans**, *laboratores*, doivent alors travailler pour leur seigneur
- Les seigneurs laïcs, bellatores, doivent combattre et défendre le peuple.
- **les seigneurs religieux**, *oratores*, doivent prier pour le salut du peuple.

Comment les seigneurs parviennent-ils à dominer la société au Moyen Age?

1) Des paysans attachés à une terre : Exercice L'organisation d'une seigneurie

Les paysans libres, les vilains, ne sont pas propriétaires des terres qu'ils cultivent. Ils reçoivent des tenures, des terres agricoles, en échange de journées de corvées sur la réserve, les terres du seigneur.

Ils doivent payer de nombreuses taxes :

- **le champart** (une partie de la récolte, une taxe en nature.)
- Le cens, (le loyer) ou la taille (pour la protection)
- Les **banalités** (pour l'utilisation du four, du pressoir, du moulin).

S'ils ne peuvent payer, les paysans sont sévèrement puni par le seigneur (*pilori, potence*) et **peuvent être réduit en servage**. Ils deviennent alors des **serfs, des paysans non libres** qui dépendent du seigneur.

II) Les seigneurs laïcs : Exercice Les seigneurs laïcs et leur mode de vie :

Les nobles, les seigneurs et leurs chevaliers vivent dans des châteaux forts destinés à protéger leur seigneurie. Leur rôle principal est de faire la guerre, (pour défendre leurs terres ou en attaquer d'autres seigneuries). En temps de paix, les seigneurs participent à des tournois, à des chasses et ils courtisent les dames.

Un **jeune noble peut devenir chevalier** par la **cérémonie de l'adoubement**. Il doit respecter le code de la chevalerie et **être loyal envers son seigneur** qui le récompense en lui donnant un fief, **une terre pour qu'il puisse s'équiper** (s'acheter des armes, un destrier).

III) Les seigneurs ecclésiastiques : Exercice les seigneurs ecclésiastiques

L'Eglise possède 40 % des terres en Europe et beaucoup de seigneuries appartiennent à des religieux, les abbayes, les monastères mais aussi les terres des évêques.

En plus des taxes liées à la terre, l'Eglise prélève un impôt sur tous les paysan : la dîme, environ le dixième des récoltes. Avec ses revenus l'Eglise se charge des missions délaissées par les rois et les seigneurs laïcs :

- tentative de maintien de l'ordre,
- assistance aux pauvres et aux malades,
- enseignement.

L'Eglise organise ainsi toute la société au Moyen Age. (Dans les seigneuries la cloche de l'Eglise rythme le temps du village, toutes les fêtes sont chrétiennes.)

Conclusion:

Exercice le mode de vie des paysans

L'ordre seigneurial engendre une société fermée: il paraît difficle de sortir de l'ordre auquel on est rattaché dès la naissance, en particulier pour le groupe dominé des paysans.

Les vilains ou les serfs ont des conditions de vie difficiles en particulier s'il y a des mauvaises récoltes. Les Hommes du Moyen Age associent les malheurs qui s'abattent sur eux à des punitions divines. « De la famine, de la peste, et de la guerre, délivre nous, Seigneur » dit une prière.